## Claudio Sepúlveda Álvarez 1944-2020

Notas a la memoria de un salubrista ejemplar

n un otoñal día de abril, acompañando las hojas que caen, nos ha dejado quien fuera un humanista cabal, testigo y protagonista comprometido y apasionado de una desafiante historia que intensamente le tocó vivir. Su sabiduría y erudición demostrada en el ejercicio de su condición de salubrista y antropólogo, nos deja un inapreciable legado de enseñanzas y valores que sin duda enriquecen la teoría y praxis de la salud pública y el derrotero de una sociedad más justa y solidaria y una salud digna como meta colectiva de la humanidad.

El Dr Sepúlveda debió desarrollar parte importante de su vida profesional fuera del país como consecuencia obligada del golpe militar de 1973.

Una semblanza de lo que fue su obra es posible recrearla a partir de lo informado en las "notas memoriales" contenidas en su libro "Obra Salubre"... De hombres y sombras, en Chile y Naciones Unidas, (04/2017). En palabras del autor...la "Obra Salubre" dio origen a la "Obra escrita"

Nació en Concepción en 1944 titulándose de Médico y bachiller en Antropología en la Universidad de Concepción y de Magister en Salud Pública en la Universidad de Chile (1969). Recién egresado se casa y su esposa Doris lo acompaña desde entonces.

Entre 1969 y 1973 se desempeña como Director de Planificación del Ministerio de Salud y del SNS durante el gobierno de la Unidad Popular (en el libro se narra detalladamente el quehacer de aquellos años).

Posterior al Golpe, que lo sorprende participando en un Curso de Planificación de Salud CEPAL/OPS en Perú, C. Sepúlveda inicia su carrera de funcionario internacional desarrollando por casi 30 años una laboriosa trayectoria de estudios, docencia, investigación social y asistencia técnico política en salud pública, prestando servicios en países tales como Tailandia, Turquía, Colombia, Perú y en varios países de Asia, el cercano Oriente, América Central y El Caribe.

Una breve reseña del quehacer en este histórico periplo:

\*Permanece en Thailandia entre 1974 y 1989. En un primer período con OMS se desempeña en el Instituto de Naciones Unidas para el Desarrollo de Asia (Curso de Planificación de Salud. Consultorías) Desde 1977 a 1980 trabaja con UNICEF en un Programa de Salud y Desarrollo en temas como:

- -Medición del desarrollo y la salud: Atlas del Niño en el Desarrollo. Asia.
- -Los servicios comunitarios: Atención Primaria de Salud .Conferencia de Alma Ata 1978.
- La Industria Farmacéutica en los países de ASEAN (Investigación).
- -Proyectos Atención Primaria, Medicamentos, Alma Ata.

Entre 1980-84 junto al Programa de Salud se incorpora a las tareas de la Comisión Económica y Social para Asia Pacífico. De allí se traslada como Consejero en Planificación, Nutrición a la Oficina de UNICEF para el Asia del Este (1984-89).

\*Desde Thailandia viaja el año 1989 a Turquía asumiendo el cargo de Representante de UNICEF, puesto que desempeñó hasta 1995.

\*En 1995-99 es nombrado Senior office en Oficina Regional UNICEF Bogotá, Colombia, desde donde cumple destacada labor en la organización y realización de la Conferencia Cumbre Iberoamericana Infancia Panamá 2000. Ese año se le designa como Director Regional Adjunto UNICEF (Américas), acogiéndose posteriormente a jubilación y regresando a Chile el año 2002.

El autor en el cierre de su libro cuestiona, en un somero balance, el impacto efectivo de las múltiples